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下午3时开会。

通过议程

议程通过。

刑事法庭余留事项国际处理机制

主席（以英语发言）：安全理事会现在开始审议
其议程上的项目。

安理会成员面前摆着文件S/2024/505，其中载有
塞拉利昂提交的一项决议草案的案文。

安理会准备对面前的决议草案进行表决。我现在
将决议草案付诸表决。

进行了举手表决。

赞成：
阿尔及利亚、中国、厄瓜多尔、法国、圭亚那、日
本、马耳他、莫桑比克、大韩民国、塞拉利昂、斯
洛文尼亚、瑞士、大不列颠及北爱尔兰联合王国、
美利坚合众国

反对：
无

弃权：
俄罗斯联邦

主席（以英语发言）：决议草案表决结果如下：
14票赞成、0票反对、1票弃权。决议草案获得通过，成
为第2740（2024）号决议。

我现在请希望在表决后发言的安理会成员发言。

乔治先生（塞拉利昂）（以英语发言）：首先，请允
许我感谢安全理事会委托塞拉利昂担任重要的国际
法庭问题非正式工作组的主席。我还感谢工作组成员
建设性地参与了关于今天通过的第2740（2024）号决
议的谈判。

今年早些时候，刑事法庭余留事项国际处理机首
次承担起自成立以来真正的余留作用，完成了对所有
核心罪行的审判工作和对逃犯的追踪工作。在对余留
机制在2022-2024年审查期间的工作进行建设性评估

以及计划其未来方向时，工作组不得不努力应对余留
机制在过渡到收尾阶段时面临的许多不确定性。

工作组举行了四次面对面会议来讨论这项决议。
此外，在这些会议之外，工作组主席与安理会成员进
行了多次直接接触，以弥合意见分歧。除了6月10日余
留机制负责人向工作组作传统的两年一次的情况通
报之外，工作组主席还在另外两个场合邀请余留机制
负责人向工作组作发言并回答问题。在6月18日举行
的其中一次会议上，第一次邀请直接受余留机制工作
所涉会员国，在不构成先例的情况下，向工作组和余
留机制的负责人——即，卢旺达、塞尔维亚、波斯尼亚
和黑塞哥维那、克罗地亚余留机制的负责人；卢旺达
和塞尔维亚是应两国要求——提出问题并交换意见。
在整个审查过程中，工作组主席呼吁余留机制提供书
面意见并回答工作组成员提出的问题。总的来说，所
有会员国提出的关切都得到了充分解答，我们赞扬最
终占了上风的灵活态度和妥协精神。

最后，我们重申，今天通过的决议有效地兼顾了
所有安理会成员的利益、意见和立场，同时重申联合
国致力于打击有罪不罚现象，追究国际关切的严重罪
行责任人的责任。

扎博洛茨卡亚女士（俄罗斯联邦）（以俄语发言）：
俄罗斯联邦在对记录刑事法庭余留事项国际处理机
制第五次审查结果的第2740（2024）号决议的表决中
投了弃权票，尽管我们在案文谈判中发挥了积极作用。
这主要是因为余留机制的活动持续拖延。余留机制及
其之前的法庭已运作了30多年。对于一个临时特设机
构来说，很难称之为合理。然而，余留机制的领导层
不打算就此止步，称其余留职能将持续到2052年。根
据第1966（2010）号决议的授权，安全理事会对余留
机制工作的定期审查涵盖机制为完成职能所作的各
项努力。仅提醒余留机制——根据上述同一决议，它
是一个高效率小型临时机构，其职能和规模将逐渐缩
减——已不足矣。显然，这种提醒起不到任何作用。

在余留机制的调查和司法活动，即其主要余留职
能已全部完成的情况下，迅速完成或移交其所有其他
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次要职能的问题就尤为重要。由于余留机制未能遵守
安全理事会在以往决议中提出的要求，也未能提交这
方面切实可行的提议，我国代表团促请安理会成员采
取主动，由安理会成员为余留机制制定路线图，包括
移交职能的具体日期和对象。例如，除了监测被定罪
者的服刑情况之外，我们提议将他们移交给其国籍国，
这样做就有可能同时解决两个问题。首先，这将使这
些人权利不再受到公然侵犯，其次，这将使余留机制
不再承担其最长期的职能。正是因为这一职能，预计
余留机制将继续运作到2052年。

我们感到失望的是，路线图没有被列入案文。案
文转而请我们要求再次——这次是要求秘书长——
提交报告。我们相信，在编写这样一份报告时，余留
机制所犯的错误将得到考虑，安理会将在两年后最
终收到一套详细的、最重要的是切实可行的备选办
法。我们相信，最明智的选择是将职能移交给有关国
家的主管部门。我们请秘书长优先重视制定和落实这
一设想。

我们欢迎对关于档案问题的执行部分第11段案
文所作的修改。这些变动涉及所有受影响国家提出的
托管档案的请求。我们相信，当秘书长就这一问题编
写一份最新报告时，余留机制将开始与有关国家就移
交方式达成协议。对这些国家来说，档案不是单纯的
记忆或是为了满足无聊的好奇心；它们主要关系到
无数正在进行的国家调查和司法程序。这些档案可能
包含对地方执法官员有价值的信息，因此应向他们充
分开放和提供。我们注意到案文中列入了相关措辞，
并期待机制严格执行，应要求向主管部门提供全面详
尽的信息。

此外，我们认为，人们所说的信息中心的运作一
直是并将继续是选择建立这些中心的国家的事情，
第1966（2010）号决议要求机制为开设这些中心提供
帮助不是其核心职能之一，更不是延长机制任务期限
的理由。

此外，关于执行部分第16段，我们认为，鉴于该段
更新后的措辞，机制将最终处理向塞尔维亚将军拉特

科•姆拉迪奇提供必要医疗援助的问题，并确保他享
有人们所称的“纳尔逊•曼德拉规则”规定的最低保
障，并适用该规则规定的最低标准。

然而，我们感到失望的是，案文没有列入我们的
如下建议：即解决被机制和两法庭定罪并在第三国
服刑者的权利不断受到侵犯这一绝对不可接受的情
况。作为审查的一部分，我们不仅从塞尔维亚，还从
被关押在爱沙尼亚和联合王国监狱中的一些被定罪
者的律师和亲属那里听到了极为令人不安的信息。这
些人受到的待遇毫无人道可言。同时，机制的所谓监
督仅限于接收执行判决国的报告。当然，在这些报告
中，所有侵权行为都被否认。试图以一个当事方为来
源获取客观信息是不合理的。这不是监督，而是对机
制职能的公然篡改。

有鉴于此，我们提出了一个非常简单且合乎逻辑
的选择：请秘书长就此提出一份报告。这将是安理
会获得详细客观信息的最佳途径。然而，其境内有相
关人员在服刑的安理会成员国阻止了这一提议。由此
产生的一个合乎逻辑的问题是：如果它们的监狱不
允许侵犯人权，它们为什么如此害怕由秘书长提交报
告？答案很明显，无需多言。

同时，我们认为，即使没有得到专门的授权，联合
国系统、红十字国际委员会和相关人权机构也应优先
关注这一类人恶劣的人权状况。在拉特科•姆拉迪奇、
拉多万•卡拉季奇和其他囚犯的权利不断受到侵犯
的背景下，自满和不作为是不可接受的。我们将继续
提请安理会成员注意这一可怕的情况，直到它完全得
到解决。

日博加尔先生（斯洛文尼亚）（以英语发言）：斯
洛文尼亚对关于刑事法庭余留事项国际处理机制的
第2740（2024）号决议投了赞成票，该决议将机制的
任务期限又延长了两年。我们谨感谢塞拉利昂为该决
议所付出的努力。

余留机制正在接近完成其工作。然而，打击有罪
不罚现象的斗争并不会就此止步。机制及其前身——
前南斯拉夫问题国际法庭（前南问题国际法庭）和卢
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旺达问题国际刑事法庭（卢旺达问题国际法庭）——
证明，没有人可以凌驾于法律之上，犯罪者必将被追
责，无论这需要多长时间。在机制完成工作后，这一遗
产也必须得到保护。必须保存并妥善管理档案。每一
次新的企图否认灭绝种族事件或美化战犯的行为都
表明，确保做到这一点是多么重要。

必须保存所获得的文献、知识和专业技能，并将
其用于支持有关国家的司法部门。正因如此，我们最
初提议在联合国系统内设立一个常设中心，以保存
和管理机制的资料和证据以及联合国其他现有和未
来实体的资料和证据。我们认为，在编写决议规定

的秘书长的报告时，这依然是一个应考虑在内的重
要内容。

机制、前南问题国际法庭和卢旺达问题国际法庭
证明，在面对必然会危及国际和平与安全的最残暴国
际罪行时，如果我们齐心协力打击有罪不罚现象，国
际社会和安理会取得的成就会有多大。只有伸张正义
才能实现和解——而且不只是和解，还有社会创伤的
愈合。这才是名副其实的和平基石，只有依靠这样一
个牢固的基石，历史的残暴篇章才不会重演。

下午3时20分散会。


